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Muerte de Teresa Gonzalez 
se suma a los 28 casos 
de personas buscadoras 
asesinadas o desaparecidas 
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Omar Muñoz reconoce la 
labor de los elementos 
policíacos que han 
destacado en sus funciones
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Los aranceles de EU 
amenazan economía de 
Puebla: COE y Canacintra
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El tren Puebla-Veracruz 
conectaría los Aeropuertos 
Felipe Ángeles y el 
Hermanos Serdán

VAN CONTRA LOS 
COMERCIOS CHINOS

Sheinbaum presenta 
el Plan México contra 
los aranceles de Trump

RECONOCE BUAP LA DEDICACIÓN 
DE SUS DEPORTISTAS

  En la Ciudad de Puebla, se intervinieron cinco tiendas con 
productos asiáticos importados, que operaban sin los permisos 
correspondientes, según lo dio a conocer que el titular de la 
Secretaría de Economía y Trabajo, Víctor Gabriel Chedraui. La 
dependencia continuará con los operativos de inspección en 
tiendas de importación, en coordinación con diversas instancias 
gubernamentales.
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AA REFORZÓ SU COMPROMISO 
CON LA SEGURIDAD Y 

BIENESTAR DE POLICÍAS

 El gobernador de Puebla, Alejandro Armenta, destacó el esfuer-
zo continuo del gobierno para mejorar las condiciones de vida y 
trabajo de los cuerpos de seguridad, en el marco de la conmemo-
ración del Día del Policía y del 60 aniversario de la creación de la 
Policía Estatal. En su discurso, Armenta subrayó la importancia 
de reconocer a los más de 14 mil 500 elementos de seguridad 
que, a diario, protegen a las familias poblanas, y resaltó varias ini-
ciativas clave que se implementarán para mejorar su bienestar.

HAN DEPORTADO A 
2239 POBLANOS 
EN LA ERA TRUMP
  Con las nuevas medidas que implementó Estados Unidos, un total de 2 mil 239 personas originarias de 

Puebla han sido deportadas, según lo informó el titular de la Secretaría de Gobernación Estatal, Samuel Aguilar 
Pala. El funcionario explicó que, a través de los delegados de Gobernación estatal, se han realizado 27 asam-
bleas comunitarias, en donde únicamente únicamente 301 se han acercado a la administración estatal, para 
darles acompañamiento y garantizar un empleo. PAG. 7

  Coparmex advierte retroceso 
económico por aranceles de 
Estados Unidos

  El Plan México busca enfrentar las 
dificultades económicas derivadas de los 
aranceles impuestos por EU, a través de 
una estrategia integral que apuesta por la 
autonomía
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¿Qué harán las empresas automotrices asentadas en Puebla para enfrentar los aran-
celes de Estados Unidos?
La presidenta Claudia Sheinbaum comentó ayer en su mañanera que la alemana 
Volkswagen buscará librar aranceles de Estados Unidos integrándose al T-MEC. Co-
mentó su reunión con los CEO de VW, BMW y Mercedes Benz para tener alternativas 
y no sufrir el impacto de los aranceles.
El gobierno mexicano les propuso que sus exportaciones estén integradas al T-MEC 
para que tengan mayor contenido de origen y todas estuvieron de acuerdo. Aún siguen 
en mesas de negociación con Estados Unidos, pues solo los automóviles de marcas 
americanas están exentos de aranceles, pero es algo que van a dialogar.
Volkswagen tiene una armadora en Puebla y el 80 por ciento de su producción se ven-
de en Estados Unidos.

Habitantes de Tlachichuca informaron la frecuente salida de vehículos pesados del 
rancho de Uruviel González Vieyra en estos días, a pesar de que la Fiscalía de Puebla 
colocó sellos de aseguramiento en las propiedades del ex presidente de Ciudad Ser-
dán.
Tractocamiones y cajas secas fueron retiradas sin que se haya detenido el flujo de 
estos movimientos, pese a las restricciones de la seguridad ministerial. El sitio se en-
cuentra bajo vigilancia policiaca, pero han visto a Ramiro, hermano de Uruviel y Gio-
vanni, involucrado en los delitos que les imputan, aunque el ex edil de San Nicolás 
Buenos Aires sigue prófugo.
El 7 de marzo, la detención de los hermanos Uruviel y Giovanni González Vieyra fue 
el resultado de cateos e investigaciones realizadas por la FGE, que los vinculó con 
delitos como portación ilegal de arma de uso exclusivo del Ejército y mercancía de 
procedencia ilícita.

La Feria de Puebla 2025 mantendrá el Teatro del Pueblo en Plaza de La Victoria, 
confirmó Michelle Talavera, directora de Convenciones y Parques. La Feria decidió 
preservar el recinto. El Palenque cerrará con Miguel Bosé el 11 de mayo, tras la can-
celación de Gerardo Ortiz.
Autoridades estatales descartaron el uso del Estadio Zaragoza como posible sede 
para el Teatro del Pueblo. La decisión responde a la experiencia en la organización 
de eventos en Plaza de La Victoria, donde se garantizarán medidas de seguridad y 
logística para recibir a miles de asistentes.
El secretario de Gobernación, Samuel Aguilar Pala, anunció que los estacionamientos 
del Centro Expositor y la zona de los Estadios serán gratuitos. La medida busca evitar 
abusos en el cobro de espacios y facilitar la movilidad de los asistentes durante la feria.

En la Ciudad de Puebla, se intervinieron cuatro tiendas con productos chinos impor-
tados, que operaban sin los permisos correspondientes, informó el secretario de Eco-
nomía y Trabajo, Víctor Gabriel Chedraui. “Se intervinieron cuatro tiendas de origen 
asiático, principalmente, una ubicada en la 15 de Mayo, 4598, otra en el circuito Juan 
Pablo Segundo 1751 y 4 Poniente 511, y en la Avenida Juárez y 29 Sur”, explicó. 
También se identificó que trabajadores no cuentan con contratos individuales y co-
lectivos, entre 5 y 10 trabajadores. Los centros de trabajo carecen de un reglamento 
interior, el salario que perciben es inferior al establecido como mínimo legal, las jorna-
das superan las horas establecidas como máxima legal y la inexistencia de pago de 
jornada extraordinaria.

La Fiscalía General de la República, durante un cateo en Amozoc, aseguró un inmue-
ble en el que fue localizada una toma clandestina de hidrocarburo.
Por una denuncia de Seguridad Física de Pemex se supo de la sustracción ilícita de 
hidrocarburos en el ducto Cactus-Guadalajara, en las inmediaciones del poblado de 
Ignacio Zaragoza, municipio de Amozoc, el Ministerio Público Federal realizó diversas 
diligencias que derivaron en la solicitud de cateo ante el juez Federal, el cual fue au-
torizado.
Aseguraron el lugar y 50 metros de manguera de una pulgada de diámetro con una 
válvula de alta presión en cada extremo.

Stellantis NV suspenderá temporalmente las operaciones en sus fábricas de Canadá 
y México, ya que los aranceles estadounidenses comienzan a afectar las operaciones 
de toda la industria automotriz.
La propietaria de las marcas Jeep y Ram suspenderá las operaciones de su planta en 
Windsor, Ontario, durante dos semanas a partir del lunes. No se aclaró de inmediato 
cuánto tiempo se verían afectadas las operaciones en México.
Los cambios en la producción son algunos de los primeros efectos concretos de la de-
cisión del presidente estadounidense Donald Trump de imponer aranceles del 25 por 
ciento a las importaciones de automóviles, que entró en vigor este jueves.
Se espera que los gravámenes, que forman parte de una guerra comercial más amplia, 
alteren las cadenas de suministro y aumenten los costos de miles de dólares a la ma-
yoría de los modelos de vehículos.
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SHEINBAUM VA 
POR FRENAR 
LA LIBERACIÓN 
DE CUENTAS 
RELACIONADAS 
CON DELITOS 
FINANCIEROS

Claudia Sheinbaum resaltó la 
importancia de reformar ciertas leyes 
para que solo se liberen cuentas 
cuando haya una mala interpretación 
de la UIF y un juicio de fondo

MÉXICO ESCALA AL SITIO 
17 DEL RANKING FIFA TRAS 
GANAR LA LIGA DE NACIONES 
DE LA CONCACAF

México, quien en marzo ganó la 
Liga de Naciones de la Concacaf, 
se ubicó en el sitio 17 del ranking 
FIFA aunque por debajo de 
EE.UU.

DISNEY PAUSA EL RODAJE 
DE ‘ENREDADOS’ POR EL 
FRACASO EN TAQUILLA DE 
‘BLANCANIEVES’

‘Blancanieves’ ha recaudado 
145 millones de dólares, 
lejos de los 240 millones 
del presupuesto total de la 
producción

DEMANDAN AL ESTADO DE 
FLORIDA POR LEY ESTATAL 
QUE PENALIZA EL INGRESO 
DE INDOCUMENTADOS

La ley SB 4-C criminaliza 
a los migrantes y castiga a 
los mayores de 18 años con 
encarcelamiento por “ingreso o 
reingreso ilegal” a Florida
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Reconoce BUAP la dedicación de sus deportistas
MÁS DE 600 ATLETAS Y ENTRENADORES QUE FORMAN PARTE DE LOS SELECTIVOS RECIBIERON UNIFORMES

A
yer, la presidenta Claudia Sheinbaum 
adelantó que Volkswagen buscará librar 
aranceles de Estados Unidos integrándose 
al T-MEC. En su mañanera informó que tuvo 
una reunión con los CEO de Volkswagen, 

BMW y Mercedes Benz para tener alternativas y no 
sufrir el impacto de los aranceles.
“Lo primero que tendrían que hacer las empresas ale-
manas, y están dispuestas a hacerlo, la Secretaría de 
Economía va a entrar con un proceso de diálogo, es que 
entren todas a exportar a través del T-MEC”, explicó la 
presidenta.
El hecho de que la política de los aranceles compensa-
torios no se aplicará de inmediato para México y Canadá 
fue un buen acuerdo para nuestro país, los canadienses 
ya replicaron, pero ayer Sheinbaum dio a conocer 18 
acciones del Plan México, que buscarán ampliar la fabri-
cación de vehículos que se hacen en el país.
En el Museo de Antropología, federal presentó medidas 
para fortalecer la economía mexicana y el bienestar, luego 
del anuncio de aranceles de Donald Trump. El sexto punto 
de los 18 que presentó Sheinbaum fue el tema automotriz.
“Ampliar la fabricación nacional para el mercado interno 
de vehículos, robusteciendo innovación, investigación y 
desarrollo, así como eficiencia energética”, explicó.
“Tenemos el plan, hemos hablado con la industria automo-
triz. El objetivo es que la mayor parte de los vehículos que se 
consumen en México sean fabricados en nuestro país con 
diálogo con los distintos países del mundo. Los decretos de 
este programa que están asociados también al diálogo con 
los Estados Unidos serán publicados el 16 de mayo”.
El primer punto del Plan México contempla ampliar la 
autosuficiencia alimentaria aumentando la producción 
de maíz blanco, frijol, leche y arroz. El dos, la autosu-
ficiencia energética. Entre 2025 y 2030, la producción 
de gasolinas, diésel y turbosina aumentará en al menos 
30 por ciento. El quinto punto es fortalecer y ampliar la 
fabricación nacional para el mercado interno de la indus-
tria textil, calzado, muebles, acero y aluminio, baterías, 
semiconductores, entre otros.
Otro es el financiamiento a la micro y pequeñas empre-
sas. El punto quince es mayor inversión para investiga-

ción científica y tecnológica y simplificación de tiempo 
para registro de patentes El 16, renovar permanentemen-
te el paquete contra la inflación y la carestía de la canas-
ta básica. El 17, mantener el aumento al salario mínimo 
hasta llegar a 2.5 canastas básica y finalmente, el 18 es 
garantizar y ampliar los programas del Bienestar.
El Sol de Puebla público ayer jueves un reportaje de Ja-
vier Zambrano en el que se expresa que “debido a su 
alta relación comercial con Estados Unidos, Puebla será 
el tercer estado del país más afectado por la imposición 
de un arancel del 25 por ciento para todos los automó-
viles que se exporten al vecino país, a partir de la media 
noche de ayer”, según un estudio del Centro de Estudios 
de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados.
La Cámara Nacional de la Industria de la Transforma-
ción (CANACINTRA) dio a conocer que los efectos de 
esta política ya comenzaron a reflejarse en Puebla, 
“pues seis empresas del sector automotriz, autopartes y 
metalmecánica han frenado sus inversiones que tenían 
planeadas al corto plazo”.
El 25 por ciento de aranceles podría elevar el precio de 
los autos hasta en 12 mil dólares, lo que generará una 
caída en la demanda de modelos fabricados en Puebla 
como el Jetta, Taos, Tiguan y Q5. 
Según la Cámara de Diputados, la entidad aporta el 17.9 
por ciento de las exportaciones de vehículos que realiza 
México a Estados Unidos, ubicándose solo por debajo 
de la Ciudad de México, que tiene una participación na-
cional del 45.6 por ciento, y el Estado de México, con un 
19.7 por ciento.
Puebla tienen una estrecha relación comercial con Es-
tados Unidos, en 2024 exportó el 61 por ciento de sus 
vehículos a ese país. La Tiguan y el Jetta fueron los más 
vendidos, con 90 mil 886 y 73 mil 462 unidades exporta-
das, respectivamente.
En la primera quincena de mayo se sabrá el futuro de la 
industria automotriz instalada en México, en los próximo 
40 días los gobiernos de ambos países dialogarán y se in-
tentará que se reduzcan los aranceles y se aumente la in-
tegración de piezas de América del Norte en las unidades.
La propuesta de Sheinbaum a VW y Audi para que co-
mercialicen por el T-MEC no la han desechado los ale-

manes y podría ser la forma de no perder presencia en 
el principal mercado de compra-venta de vehículos en el 
mundo: Estados Unidos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Al parecer, la petrolera más endeudada del planeta tiene 
un nuevo socio, Carlos Slim Helú.
El pasado 18 de marzo, la presidenta Claudia Shein-
baum comentó: “estamos planteando con diversas em-
presas la posibilidad de hacer contratos mixtos, que es 
parte de las nuevas leyes que ya se aprobaron”.
Sheinbaum explicó que “bajo un contrato mixto, el por-
centaje mayor, el 90 por ciento, lo produce Pemex y hay 
un margen que viene de empresas privadas y un margen 
de contratos, donde hay participación privada y pública”.
“Ese margen ahora lo estamos haciendo más trans-
parente con las nuevas leyes, se plantea que, si hay 
contratos mixtos, se debe aprobar el Consejo de Admi-
nistración y se debe pagar el pago por el derecho del 
bienestar del petróleo, que es del 30 por ciento, los gas-
tos de operación y lo que queda se divide entre la ga-
nancia del privado y de Pemex”, consideró la doctora 
Sheinbaum.
Se comenta que Carlos Slim podría participar en el mega-
campo de gas Lakach de Pemex para extraer gas natural 
de aguas profundas, a 900 metros del fondo del mar.
En su momento, el ingeniero explicó que para ese pro-
yecto se requiere instalar una tubería a casi un kilómetro 
de profundidad en el Golfo de México para extraer el gas 
y en el mundo no hay más de dos empresas que cuen-
tan con esa capacidad.
Como sea, invertir en un solo megacampo señala que 
no hay tiradores mexicanos para Pemex y que tarde o 
temprano tendrá que aceptar que lleguen inversionis-
tas extranjeros asociados con los nacionales, exigiendo 
certeza jurídica y pagos puntuales.
De lo contrario, seguirán los problemas, en una empresa 
pública con enormes dificultades para su gestión.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Más de 600 atletas y entrenadores de la BUAP, quienes 
forman parte de los selectivos de la institución, recibie-
ron uniformes para participar en los Juegos Deportivos 
Nacionales de la Educación Superior 2025, del Consejo 
Nacional del Deporte de la Educación (CONNDE), cuya 
etapa regional será en la ciudad de Xalapa.

En la ceremonia de abanderamiento y entrega sim-
bólica de uniformes, la Rectora María Lilia Cedillo Ra-

mírez reconoció la constancia de los estudiantes que 
conforman los selectivos de 34 disciplinas, quienes han 
continuado con sus entrenamientos guiados por sus ins-
tructores; hoy regresan a las pistas, canchas y demás 
espacios deportivos.

“Amo el deporte y lo veo reflejado en cada uno de 
ustedes. En sus rostros percibo el anhelo de muchos de 
ser parte de los selectivos. Ustedes son honestos, tra-

bajadores y auténticos, por ello son un ejemplo a seguir 
y nos representarán con orgullo. La institución está con 
ustedes para apoyarlos siempre”, expresó.

Por su parte, Miguel López Serrano, titular de la Di-
rección de Deporte y Cultura Física, agradeció a la Rec-
tora de la BUAP el impulso que brinda al deporte univer-
sitario. “Usted como deportista entiende la importancia 
y los valores que representa el deporte. Esta acción se 
refleja en los apoyos en transportación y alojamiento 
para nuestros atletas, cuyos resultados se aprecian en 
la obtención de los primeros lugares”.

El funcionario universitario, acompañado de Jorge 
Avelino Solís, coordinador General de Atención a los 
Universitarios, expresó que en las próximas compe-
tencias los estudiantes representarán con orgullo a la 
BUAP: “llevamos el corazón dispuesto a ganar”.

En representación de los atletas, Ilse Lilian Mejía 
Ramírez, alumna de la Licenciatura en Mercadotecnia y 
Medios Digitales y participante en la disciplina de esgri-
ma, reconoció el apoyo y compromiso de la universidad 
con el deporte, por lo que invitó a sus compañeros a dar 
lo mejor de sí. “Este momento es el reflejo de la unión y 
el compromiso de la institución con el deporte. Ustedes 
son una inspiración para todos”.

En las próximas justas deportivas participarán selec-
tivos de taekwondo, judo, voleibol, tochito, básquetbol, 
rugby, gimnasia, lucha, boxeo, béisbol, softbol, triatlón, 
halterofilia, atletismo, fútbol rápido, fútbol asociación, 
ajedrez y esgrima, entre otros. En esa ocasión se incor-
poran pádel, natación y tenis de mesa y de campo. 

               °REDACCIÓN
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Aranceles de EU amenazan economía 
de Puebla: COE y Canacintra

  EL COE Y LA CANACINTRA ADVIRTIERON LOS DESAFÍOS ECONÓMICOS QUE ENFRENTA 
PUEBLA Y EL PAÍS CON LOS ARANCELES DE DONALD TRUMP

Puebla, Pue- Representantes del Consejo Nacional de Orga-
nismos Empresariales (COE) y de la Cámara Nacional de la In-
dustria de la Transformación (Canacintra) advirtieron sobre los 
desafíos económicos que enfrentará Puebla y el país, debido a 
la posible implementación de aranceles por parte de Estados 
Unidos a automóviles y autopartes. Ante este panorama, sugie-
ren que Puebla diversifique sus mercados internacionales para 
reducir su dependencia del comercio con Estados Unidos.

ESTRATEGIAS PARA MITIGAR EL IMPACTO 
César Bonilla Yunes, presidente del COE, señaló que los em-
presarios de Puebla están enfocados en iniciativas como el 
networking, con el objetivo de fortalecer la vinculación entre di-
ferentes sectores y clústers de la región, en colaboración con 
las autoridades de la Secretaría de Economía y de Trabajo es-
tatal. Resaltó que fomentar el consumo interno y explorar nue-
vos mercados en América serán acciones clave para mitigar los 
efectos negativos.

IMPACTO EN EL SECTOR AUTOMOTRIZ
 Bonilla Yunes también advirtió que el sector automotriz podría 
ser uno de los más afectados en caso de un ajuste en el valor 

del dólar, lo que podría incrementar los costos entre un 10 y 
un 15 por ciento. No obstante, subrayó que las exportaciones 
seguirán siendo una prioridad para la industria.

 
AFECTACIÓN A EMPRESAS AFILIADAS 
Por su parte, Carlos Julián Sosa Spínola, presidente de Cana-
cintra, indicó que alrededor de 200 empresas afiliadas a este 
organismo, pertenecientes a sectores como el metalmecánico, 
plástico y autopartes, podrían verse impactadas por los arance-
les. Estas empresas generan entre 120 mil y 130 mil empleos 
directos en la región.

 
ANÁLISIS Y ESTRATEGIAS CONJUNTAS
Ante esta situación, dio a conocer que se realizará un análisis 
exhaustivo para cuantificar las afectaciones a nivel estatal, cuyo 
informe estará listo una semana después de que se anuncien 
las tarifas definitivas por parte de Estados Unidos. Dicho análi-
sis será presentado al gobierno estatal para definir estrategias 
conjuntas.

Hasta el momento, dijo, ninguna empresa afiliada ha mani-
festado la intención de trasladar su producción o reubicar sus 
plantas en territorio estadounidense. °ALMA MÉNDEZ

Obra pública en Puebla crece 3.3 veces en enero de 2025

UPVA 28 de Octubre pide 
diálogo para regularizar 
taxis en Puebla; Quieren 
operar legalmente
Puebla, Pue- Integrantes de la Unión 
Popular de Vendedores Ambulantes 
(UPVA) 28 de Octubre afirmaron que 
los taxistas afiliados a su grupo no se 
oponen a la regularización del trans-
porte, sino que buscan una solución 
que les permita operar legalmente.

SOLICITUD DE MESA DE TRABAJO
Tras una reunión con la Secretaría de 
Gobernación el pasado 1 de abril, so-
licitaron a la Secretaría de Movilidad 
y Transporte la instalación de una 
mesa de trabajo para discutir la regu-
lación de dicho servicio.

ARGUMENTOS DE LA 
UPVA 28 DE OCTUBRE 
Xihuel Sarabia, representante de la 
organización, señaló que los llamados 
“taxis pirata” en la zona del Periférico 
existen debido a que las autoridades 
no han otorgado los permisos corres-
pondientes. Indicó que desde 2019 han 
solicitado la autorización para operar 
de manera legal, entregando la docu-
mentación requerida, pero sin éxito.

Mencionó que en su momento se 
creó la plataforma de transporte de-
nominada “Sputnik”, con la intención 
de formalizar el servicio, sin embargo, 
las autoridades impidieron su funciona-
miento. Ahora, dijo, los operativos im-
plementados buscan retirar los vehícu-
los que transportan a trabajadores de 
Lomas de Angelópolis, por lo que bus-
can es que se regularice tal situación.

PRUEBAS DE VIABILIDAD
Recordaron que en colaboración con 
la Secretaría de Movilidad y Transpor-
te se realizaron recorridos de prueba 
con unidades tipo van para evaluar la 
viabilidad del servicio colectivo en la 
zona del Periférico. Además, dentro 
de los clústers de Lomas de Ange-
lópolis se habilitó un camión con ca-
pacidad para 21 personas, prestando 
servicio durante un día completo.

Finalmente, destacaron que este 
ejercicio tuvo como objetivo demostrar 
la necesidad de regularizar el trans-
porte y garantizar fuentes de empleo 
para los conductores. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- La obra pública ejecutada en 
Puebla durante enero de 2025 registró un 
crecimiento de 3.3 veces en comparación 
con el mismo mes del año anterior, alcan-
zando un monto de 522 millones 499 mil 
pesos. Este aumento refleja las estrate-
gias impulsadas por la administración es-
tatal, según la presidenta de la Asociación 
de Empresas de la Construcción en Pue-
bla (AECO), Marisol Ávila Córdova.

 
Liderazgo en el sector construcción
De acuerdo con datos del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (Inegi), 
Puebla se posicionó como el tercer esta-
do con mayor crecimiento en el valor de 
producción de las empresas del sector 
construcción, con un incremento del 40.1 
por ciento en enero de 2025. En contras-
te, la media nacional presentó una caída 
del -20.1 por ciento.
Generación de empleo y remuneraciones

En cuanto a la generación de empleo, 
el personal ocupado en el sector de la 
construcción en Puebla aumentó un 
12.2 por ciento, ubicando al estado en 
el octavo lugar a nivel nacional en este 
rubro. Asimismo, las remuneraciones 
totales reales crecieron 13.4 por cien-

to, mientras que las horas trabajadas 
se incrementaron en 9.1 por ciento.

 
Monto total de obra ejecutada
 El monto total de obra ejecutada en el 
estado alcanzó los 1 mil 181 millones 861 
mil pesos en enero de 2025, superando 

los 817 millones 644 mil pesos registra-
dos en el mismo periodo del año anterior. 
Por su parte, el valor de producción ge-
nerado por las empresas radicadas en 
Puebla fue de 1 mil 417 millones 724 mil 
pesos, lo que representa un crecimiento 
superior al 57.5 por ciento.

 
Desempeño de la obra privada 
y remuneraciones
A pesar del buen desempeño general, la 
obra privada registró un ligero decrecimien-
to del 0.17 por ciento, con un valor de 659 
millones 362 mil pesos en enero de 2025.

Finalmente, en términos de remunera-
ciones, el sector alcanzó los 165 millones 
765 mil pesos, el nivel más alto registrado 
para un mes de enero desde 2018. Los 
salarios medios de los obreros del sec-
tor construcción aumentaron un 19.7 por 
ciento en comparación con el año ante-
rior, situándose en un promedio de 9 mil 
607 pesos por trabajador. °ALMA MÉNDEZ



CIUDAD 6 VIERNES.04.04.2025             @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Operativos en Puebla: Detectan las 
irregularidades laborales y comerciales 
en tiendas de importación

  LA SECRETARÍA DE 
DESARROLLO ECONÓMICO 
Y TRABAJO SEGUIRÁ 
INSPECCIONANDO 
TIENDAS DE IMPORTACIÓN 
TRAS HALLAR VARIAS 
IRREGULARIDADES

Puebla, Pue- La Secretaría de Desarrollo 
Económico y Trabajo continuará con los 
operativos de inspección en tiendas de 
importación, en coordinación con diver-
sas instancias gubernamentales. Estas 
acciones tienen el objetivo de garantizar 
el respeto a los derechos laborales de 

los trabajadores contratados en estos 
establecimientos, así como verificar que 
la comercialización de productos cumpla 
con la Ley Federal de Protección al Con-
sumidor.

INSPECCIONES RECIENTES
El titular de la dependencia estatal, Víc-
tor Gabriel Chedraui, informó sobre los 
recientes operativos realizados en varias 
tiendas de importaciones dentro de la en-
tidad, en colaboración con la Procuradu-
ría Federal del Consumidor (Profeco).

Las inspecciones, efectuadas los días 
31 de marzo, 1 y 2 de abril, tuvieron como 
finalidad supervisar el cumplimiento de los 

derechos laborales y asegurar relaciones 
de consumo justas. Entre los estableci-
mientos revisados se encuentran “Tesco 
China”, “Plaza Contigo” y “Plaza China”.

IRREGULARIDADES LABORALES
Destacó que, durante las inspecciones, 
se detectaron diversas irregularidades 
en materia laboral. Se identificó la falta 
de contratos individuales y colectivos, la 
ausencia de un reglamento interior de tra-
bajo, salarios inferiores al mínimo legal y 
jornadas laborales que exceden los lími-
tes establecidos sin la debida compensa-
ción. Además, se constató la omisión en 
el pago de prestaciones como aguinaldo 
y reparto de utilidades, así como la falta 
de afiliación a la seguridad social de los 
empleados.

 
INCUMPLIMIENTOS A LA LEY 
DEL CONSUMIDOR
Detalló que la Profeco aplicó medidas 
precautorias al detectar incumplimientos 
a la Ley Federal de Protección al Consu-
midor, tales como la ausencia de infor-
mación sobre el fabricante o importador, 
la omisión del país de origen y la falta 
de etiquetado en idioma español. Como 
resultado de estas irregularidades, se in-
movilizaron 20 mil 234 artículos y se sus-
pendieron las actividades de las tiendas 
inspeccionadas. °ALMA MÉNDEZ

Coparmex advierte retroceso económico por aranceles de Estados Unidos

  La Coparmex llamó al Gobierno 
de México a fortalecer las condi-
ciones internas que favorezcan la 
inversión y crecimiento económico

Puebla, Pue- La Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) 
expresó su preocupación ante la decisión 
de Estados Unidos de aplicar un arancel 
base del 10% a la mayoría de los bienes 
importados y establecer tasas más eleva-
das para ciertos países. De acuerdo con 
el organismo empresarial, esta medida 
representa un retroceso, ya que el libre 
comercio es un factor clave para la com-
petitividad y el desarrollo económico de 
las naciones.

Llamado a fortalecer el mercado interno
Ante este panorama, Coparmex hizo 
un llamado al Gobierno de México para 
fortalecer las condiciones internas que 
favorezcan la inversión y el crecimien-
to económico. Entre las prioridades que 
destacó se encuentran garantizar seguri-
dad, acceso a energía y certeza jurídica, 
así como reducir la carga burocrática y 
generar un entorno propicio para el desa-
rrollo empresarial.

Impacto en el comercio internacional
La confederación señaló que la impo-
sición de estos aranceles por parte del 
gobierno estadounidense supone un 
cambio significativo en el comercio inter-

nacional y podría contribuir a la desace-
leración económica global. Sin embargo, 
destacó que la publicación oficial de la 
Casa Blanca confirma que México y Ca-
nadá mantienen los términos comerciales 
previamente negociados en el marco del 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC).

Detalles de los aranceles 
Según la información divulgada, los pro-
ductos que cumplen con las reglas del 
T-MEC seguirán sujetos a un arancel del 
0%, mientras que aquellos que no cum-
plan enfrentarán una tarifa del 25%. En el 
caso de los energéticos, los bienes fuera 
del acuerdo tendrán un arancel del 10%. 
Además, se mantiene la tarifa del 25% 
sobre las importaciones de acero, alumi-
nio y automóviles.

Coparmex advirtió que estas medi-
das podrían impactar negativamente el 
entorno económico, afectar las cade-
nas de suministro y elevar los costos 
de los bienes para los consumidores 
en diversos países. Subrayó la impor-
tancia de preservar la certidumbre en 
las relaciones comerciales y evitar que 
decisiones unilaterales afecten la esta-
bilidad económica y el flujo de inversio-
nes en la región.

Finalmente, la organización hizo un 
llamado a trabajar en la defensa de con-
diciones que permitan a las empresas 
mexicanas mantener su competitividad 
en el mercado internacional. °ALMA MÉNDEZ

El servicio del ruta 
4 seguirá gratis, las 
obras aún no terminan
Puebla, Pue. La Línea 4 de la Red 
Urbana de Transporte Articulado 
(RUTA) aún no tienen condiciones 
óptimas y realizar el cobro del servi-
cio, esto debido a los trabajos pen-
dientes que tiene la empresa Ramírez 
& García Constructora S.A. de C.V. e 
Infralux S.A. de C.V.

Según el Coordinador del Gabi-
nete del gobierno estatal, José Luis 
García Parra, el periodo de gratuidad 
continúa, sin un plazo definido, para 
que los usuarios ya realicen el pago 
correspondiente. 

El funcionario estatal reiteró que 
ya se cumplió con el proceso de en-
trega de la obra, sin embargo, aún 
existen pendientes en materia de in-
fraestructura.

Falta energía en paraderos
El coordinador dijo que entre los pen-
dientes, faltan detalles como energía 
eléctrica en algunos de los 22 para-
deros, adecuaciones para la accesibi-
lidad de los usuarios a las estaciones, 
entre otros aspectos.  °SILVINO CUATE

Chinos operaban 
cuatro tiendas sin 
permisos en la capital
Puebla, Pue. En la Ciudad de Puebla, se 
intervinieron cuatro tiendas con productos 
asiáticos importados, que operaban sin los 
permisos correspondientes, según lo dio a 
conocer que el titular de la Secretaría de 
Economía y Trabajo, Víctor Chedraui. 

El funcionario estatal indicó que las 
tareas de intervención se realizaron en el 
mes de marzo, 1 y 2 de abril, donde par-
ticipó la Procuraduría Federal del Consu-
midor (PROFECO). 

“Se intervinieron cuatro tiendas de 
origen asiático, principalmente, una ubi-
cada en la 15 de Mayo, 4598, otra en el 
circuito Juan Pablo Segundo 1751 y 4 
Poniente 511, y en la Avenida Juárez y 
la 29 Sur”, mencionó.  

Falta de seguridad social
El secretario informó que también se 
identificó que personas trabajadoras no 
cuentan con contratos individuales y co-
lectivos, entre 5 y 10 trabajadores. 

Además, los centros de trabajo care-
cen de un reglamento interior de trabajo, 
el salario que perciben las personas tra-
bajadoras es inferior al establecido como 
mínimo legal, las jornadas de trabajo 
superan las horas establecidas como 
máxima legal, así como, la inexistencia 
de pago de jornada extraordinaria.

Asimismo, hay un incumplimiento a 
los periodos de vacaciones conforme a 
la Ley, no se otorgó el pago de aguinaldo 
establecido en la Ley de la materia, no se 
realizó el pago de reparto de utilidades a 
todas las personas trabajadoras.

El funcionario estatal destacó que, las 
personas trabajadoras no cuentan con 
seguridad social, mientras que la Coordi-
nación General de Protección Civil y Ges-
tión del Riesgo de Desastres, en dichos 
operativos, detectó que en uno de los es-
tablecimientos se ejerce la vivienda en un 
nivel superior del inmueble generando un 
riesgo para la ciudadanía. °SILVINO CUATE
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Conoce lugares donde estacionarte, 
tarifas, polígonos, horarios y multas

  LA MULTA POR 
NO REGISTRARSE Y 
ESTACIONARSE ES DE 450 
PESOS

Puebla, Pue. Fue presentado en la capital 
poblana el programa de estacionamien-
to rotativo que se identificará en imagen 
como “Estaciónate aquí”.

El secretario de Movilidad e Infraes-
tructura, David Aysa de Salazar, dijo que 
van a trabajar de la mano con la Secre-
taría de Desarrollo Económico y Turismo 
van a buscar que más comercios se acer-
quen para ser puntos de registro.

Serán 350 negocios autorizados en 
los usuarios pueden registrarse y pagar 
el tiempo de estacionamiento a partir de 
la cuarta hora a 10 pesos. Las tres prime-
ras serán gratuitas. 

El secretario general de Gobierno, 
Francisco Rodríguez Álvarez, aclaró que 
las multas al no registrarse y estacionarse 
dentro de las tres horas es de 450 pesos 
y al excederse incrementan las tarifas.

El objetivo de este programa es forta-
lecer la movilidad, la regulación del uso 
del espacio público, así como impulsar el 
reordenamiento vial.

REGLAS DE OPERACIÓN
Destacó que este programa es resultado 
del diálogo permanente que la autoridad 
municipal ha mantenido con el sector 
empresarial y comercial, así como con 
la ciudadanía y el cuerpo de regidores, a 
través de diferentes mesas de trabajo.

“Las reglas de operación de este pro-
grama ya fueron aprobadas por unanimi-
dad por los integrantes de la Comisión de 
Infraestructura, Movilidad y Servicios Pú-
blicos. Por ello, serán sometidas a vota-
ción ante las y los integrantes del cuerpo 
edilicio en sesión de cabildo el próximo 
16 de abril”, apuntó.

Por su parte, el presidente de la Co-
misión de Infraestructura, Movilidad y 

Servicios Públicos, Leobardo Rodríguez 
Juárez, señaló que este programa tiene 
como finalidad fomentar la movilidad, el 
uso responsable del espacio público y fa-
cilitar a la ciudadanía el acceso a cajones 
de estacionamiento en los diferentes co-
rredores.

MEJORARÁ LA MOVILIDAD
El secretario de Movilidad e Infraestruc-
tura, David Aysa, mencionó que el pro-
grama Estaciónate Aquí mejorará la mo-
vilidad urbana y contribuirá al uso más 
eficiente de los espacios públicos.

Por su parte, el subsecretario de Mo-
vilidad y Seguridad Vial, Norman Campos 
Velázquez, informó que este programa 
cuenta con un diseño moderno e inclu-
yente con criterios de accesibilidad uni-
versal que responde a las necesidades 
de todos los sectores de la población.

Comentó que los usuarios conta-
rán con el apoyo de los supervisores de 
movilidad para realizar su registro y lo 
podrán hacer, a través de la aplicación, 
por mensaje de texto (SMS) al 25505 
con formato: PUE [espacio] TU PLACA 
(Ejemplo: Puebla ABC123), vía WhatsA-
pp 2224689824 y por medio de estable-
cimientos comerciales autorizados en los 
diferentes corredores.

HORARIOS DE FUNCIONAMIENTO
Cabe destacar que, con la implementa-
ción de este programa se incrementará la 
disponibilidad de espacios de estaciona-
miento de 3 mil 557 a más de 9 mil cajo-
nes asignados en los diferentes corredo-
res que se ubican en las zonas de:

   CENTRO HISTÓRICO INCLUIDO ANALCO
  CARMEN – HUEXOTITLA
  CHULAVISTA – VOLCANES
   JUÁREZ – SANTIAGO
Adicionalmente, se expedirán permi-

sos a residentes que no cuenten con co-
chera y de gravidez. Además, se contará 
con una garantía contra robo total, daños 
y cristalazos hasta por cinco mil pesos 
con un deducible del 20%, durante el ho-
rario de funcionamiento del programa.

Hay que recordar que el Programa Es-
taciónate Aquí funcionará en el corredor 
del centro histórico en un horario de lunes 
a viernes de 8:00 horas a 22:00 horas, 
sábados, domingos y días festivos en un 
horario de 11:00 horas a 19:00 horas

Mientras que en los corredores Car-
men–Huexotitla, Chula Vista–Volcanes 
y Juárez–Santiago, operará el programa 
en un horario de lunes a viernes de 8:00 
horas a 22:00 horas, sábados de 11:00 
horas a 17:00 horas, domingos y días fes-
tivos no operará el programa. °SILVINO CUATE

El tren Puebla-Veracruz 
conectaría a los 
Aeropuertos Felipe Ángeles 
y Hermanos Serdán

  Armenta anunció posibles 
rutas para el tren México-Pue-
bla-Veracruz y el proyecto de 
conectar aeropuertos

Puebla, Pue. El tren Ciudad de Mé-
xico, Puebla, Veracruz podrían tener 
como ruta San Martín Texmelucan, 
o Apizaco, según lo dio a conocer el 
gobernador del Estado de Puebla, 
Alejandro Armenta Mier. 

El titular del Poder Ejecutivo co-
mentó que, con relación al proyecto, 
continúan realizando varias mesas 
de trabajo con el gobierno federal, 
que encabeza la presidenta de la Re-
pública, Claudia Sheinbaum Pardo. 

"El tren Ciudad de México, Puebla, 
Veracruz, está analizando. La presi-
denta comentó que está atendiendo 
los trenes del norte, nos hemos reu-
nido los secretarios de infraestructura 
muchas veces, se está analizando la 
ruta, la idea es que sea AIFA, Ciudad 
de Puebla", mencionó. 

EL TREN PUEBLA-VERACRUZ PODRÍA 
PASAR POR TEXMELUCAN O APIZACO
El mandatario poblano dijo que, con 
la llegada de este tren, se está ana-
lizando la posibilidad de conectar el 
Aeropuerto Internacional Felipe Án-
geles (AIFA), con el Aeropuerto Her-
nando Serdán, para facilitar el trasla-
do de los usuarios. 

"Están valorando la ruta por San 
Martín Texmelucan, o la ruta por Api-
zaco, y se está analizando la posibi-
lidad de conectar el AIFA con el Ae-
ropuerto Hermanos Serdán que sería 
extraordinario, entonces esos temas 
se están analizando, son proyectos, 
macroproyectos, pero ya estamos de-
dicados a revisar y estar atendiendo 
el tema", acotó. 

Asimismo, informó que se tiene 
programado para este año, iniciará 
la primera etapa de construcción de 
las carreteras Intermixteca e Interse-
rrana, que dará resultados favorables 
en temas de comercio, traslado y fi-
nes turísticos. 

"Se va a iniciar este año, la Inter-
mixteca en dos frentes, la Interserra-
na que fue un compromiso de noso-
tros también se inicia ya con un tramo 
muy importante cuando tengamos la 
maquinaria, atendernos el otro frente, 
en cuanto a lo que implica conectar la 
Sierra Norte, con la Sierra Nororien-
tal, y también la Sierra Negra será 
atendida en el tema de carreteras con 
los módulos de maquinaria que esta-
mos adquiriendo", mencionó.

      °SILVINO CUATE

En tres meses Trump ha deportado a 2 mil 239 poblanos
  Más de 2,000 poblanos depor-

tados han regresado a Puebla, 
pero solo 301 han recibido apoyo 
por parte del gobierno estatal

Puebla, Pue. Con las nuevas medidas 
que implementó Estados Unidos, un total 
de 2 mil 239 personas originarias de Pue-
bla han sido deportadas, según lo informó 
el titular de la Secretaría de Gobernación 
Estatal, Samuel Aguilar Pala. 

El secretario explicó que, a través de 
los delegados de Gobernación Estatal 
en Estados Unidos, se han realizado 27 
asambleas comunitarias, donde se han 
contabilizado 2 mil 239 personas que 
regresaron a Puebla, de las cuales úni-
camente 301 se han acercado a la admi-
nistración estatal, para darles acompaña-
miento y garantizar un empleo. 

“A través del grupo de delgados de 
Gobernación se han desplegado 27 
asambleas comunitarias para este tema 
en específico de los deportados pobla-
nos paisanos, y quiero informales que del 
primero de enero al 31 de marzo, se han 

repatriado un total de 2 mil 239 personas 
originarias de nuestro Estado, de este 
número se han acercado y tenemos bien 
ubicados a 301 deportados poblanos”, 
mencionó. 

Municipios más afectados 
por deportaciones
El secretario estatal explicó que, entre los 
municipios de donde son originarios los 
poblanos, se encuentran:

 IZÚCAR DE MATAMOROS
 CHIAUTLA DE TAPIA
 DOMINGO ARENAS
 TECAMACHALCO
 PALMAR DE BRAVO
 TLACOTEPEC DE BENITO JUÁREZ
 AJALPAN
 TEHUACÁN
 ZACAPOAXTLA
 CHIGNAHUAPAN

             °SILVINO CUATE
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Armenta se desliga del caso 
de Mario Marín y asegura 
que su prioridad es Puebla

Puebla, Pue. El gobernador del Estado 
de Puebla, Alejandro Armenta Mier negó 
estar involucrado en el caso del exgober-
nador, Mario Marín Torres, para evitar 
que sea trasladado al penal de máxima 
seguridad del Altiplano, ya que, está en-
focado en su mandato. 

“Los temas del exgobernador o de 
cualquier exgobernador, pues no son 
temas míos, lo digo con mucho respeto, 
entiendo los intereses de estar incidien-
do en que si sale uno, si llevan a otro, si 
detienen a uno, si detienen a otro, yo no 
tengo ninguna opinión, respeto, mi tema 
es atender a Puebla”, acotó. 

El titular del Poder Ejecutivo garanti-

zó que su objetivo es seguir impulsando 
proyectos, que beneficien a la ciudadanía 
poblana, y garantizar seguridad y tranqui-
lidad.  

“Nos dedicamos en los primeros 111 
días a reconstruir la seguridad en Pue-
bla, a reconstruir el tejido de la justicia en 
Puebla, con las 15 casas Hermanos Ser-
dán es un ejemplo histórico y vamos por 
la riqueza comunitaria”, dijo. 

Alejandro Armenta enfatizó que desde 
su gestión serán respetuosos de la Ley, 
dado que, el proceso a Mario Marín, es un 
tema que le compete a las Fiscalías, por 
lo tanto, no pueden involucrarse. 

“Nosotros somos respetuosos de la 

Ley y los procedimientos legales que 
haya sobre la actuación de cualquier au-
toridad son competencia del Poder Ju-
dicial y de las Fiscalías y nosotros esta-
remos atentos siempre a que la Ley se 
aplique y estamos actuando en el marco 
de derecho”, mencionó. 

REVOCAN PRISIÓN DOMICILIARIA DE 
MARÍN Y LO TRASLADAN AL ALTIPLANO
Cabe mencionar que, según versiones 
en medios de comunicación, la periodista 
Lydia Cacho es la responsable de que la 
Fiscalía General de la República (FGR), 
regresara al penal del Altiplano de máxi-
ma seguridad, a Mario Marín, exgoberna-
dor de Puebla, después de siete meses 
de haber conseguido prisión domiciliaria.

Con ello, un convoy de agentes de la 
Guardia Nacional lo sacaron de su casa 
en Xilotzingo, Puebla, lo esposaron y 
trasladaron rumbo a esta cárcel la tarde 
de este dos de abril.

El operativo inició después de que la 
Fiscalía, a través de la Fiscalía Especial 
en Materia de Derechos Humanos (FE-
MDH), consiguiera que el Tribunal Cole-
giado de Apelación del Vigésimo Séptimo 
Circuito, con sede en Cancún, Quintana 
Roo, revocara la medida cautelar de pri-
sión domiciliaria otorgada el 10 de agosto 
del 2024 por la jueza Angélica del Car-
men Ortuño. °SILVINO CUATE

LAS PROTESTAS CONTRA 
LOS PARQUÍMETROS 
CONTINUARÁN MIENTRAS EL 
AYUNTAMIENTO DE PUEBLA 
USE LA "INTIMIDACIÓN", 
ADVIERTE MICALCO

  Rafael Micalco exige al Ayun-
tamiento de Puebla dialogar 
con los vecinos sobre parquí-
metros, para evitar más protes-
tas y confrontaciones

Puebla, Pue. El diputado local, Rafael 
Micalco Méndez advirtió que mientras 
el Ayuntamiento de Puebla no desis-
ta de usar la "intimidación" como una 
estrategia para imponer programas 
como Parquímetros, las protestas de 
vecinos no van a disminuir.

Rafael Micalco Méndez señaló 
que la administración de Pepe Che-
draui debe tomar como bandera el 
"diálogo" con los vecinos, no la impo-
sición, además tendría que dejar de 
ver al Congreso como una ventanilla 
de trámite tanto de la empresa que 
maneja el programa como del mismo 
gobierno municipal.

El panista consideró que la estra-
tegia del Ayuntamiento se aplicó al re-
vés, primero puso en funcionamiento 
a los Parquímetros y después recurrió 
a las mesas de diálogo con los veci-
nos, por eso es que las protestas no 
paran, además de las situaciones de 
violencia como la que se generó con 
la clausura de comercios.

Rafael Micalco señaló que si el 
Ayuntamiento de Puebla tiene dis-
posición, se lograría encontrar un 
"punto medio", para aplicar el pro-
grama en ciertos polígonos donde si 
sería funcional. 

"Los vecinos son gente en su mayo-
ría personas de la tercera edad, coin-
cido que la 25 es una zona comercial 
que si requieren este tipo de medidas, 
como La Juárez, pero otras no, no hay 
que agarrar parejo", señaló. 

EL PROGRAMA "ESTACIONARTE AQUÍ" 
INCLUYE MÁS DE 9 MIL CAJONES
Ayer jueves, el Ayuntamiento de Pue-
bla presentó la nueva operatividad de 
Parquímetros, bajo el programa "Es-
tacionarte Aquí", la cual contempla la 
instalación de más de 9 mil cajones 
de estacionamiento.

Con este cambio, los residentes 
en las zonas donde estén los Parquí-
metros obtengan dos permisos espe-
ciales, con el que no se verán obliga-
dos a pagar por el servicio.

              °AURELIA NAVARRO

El góber precioso ya no daña al PRI porque ahora 
muchos priistas están en Morena: Delfina Pozos

Puebla, Pue. La secretaria general del Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI), Del-
fina Pozos Vergara negó que el caso Mario 
Marín Torres siga afectado la imagen del 
tricolor en Puebla, tan es así que muchos 
de los priístas que militaban en ese enton-
ces en el partido, ahora están en Movimien-
to Regeneración Nacional (Morena).

Delfina Pozos Vergara citó que la de-
nuncia lleva 20 años, tiempo que las au-
toridades han actuando, pero al ser un 
tema mediático sostuvo que las miradas 
regresan al partido local para decir “que 

siempre que pasa algo malo es porque 
era del PRI”, cuando al final todos los que 
ahora están en Morena en su momento 
emanaron del tricolor, reiteró.

“Hay que recordar que muchos naci-
mos PRI, pero muchos se fueron a Mo-
rena, o a otros partidos, este caso ya 
lleva 20 años, yo creo que ya no afecta 
al PRI, después de tantos años ya es un 
tema que más bien es de las autoridades, 
y Lydia Cacho. Todos los que dejaron la 
militancia de hace muchos años, pues ya 
no están con nosotros”, señaló Delfina 

Pozos Vergara.
Bajo este contexto, Delfina Pozos re-

cordó que desde hace años diferentes 
actores políticos han dicho que el PRI 
está por desaparecer, pero en realidad 
sigue vivo, muestra de ello es que tiene 
representación en la LXII legislatura del 
Congreso local. 

El tiempo revelará caso Juan de Dios Bravo
Delfina Pozos Vergara Informó que será 
el tiempo lo que evidencie si Juan de Dios 
Bravo Jiménez abandonó las filas del 
partido para irse al partido Morena.

“La verdad él la sabe, él sabe la ver-
dad, la polémica era la presidencia del 
partido pero no se registró, hay que se-
guir lineamientos para la presidencia del 
partido municipal, no se registró entonces 
queda fuera. Si no hay un registro, no hay 
nada, no hablamos de nada”.

Esta semana el líder del PRI, Néstor 
Camarillo Medina acusó que Juan de 
Dios Bravo se había movido a Morena, 
y sólo avisó por mensajes de WhatsApp 
su decisión. Después, el propio Juan de 
Dios Bravo desmintió dicha versión, de 
esto Delfina Pozos aclaró que “ solo él 
sabe la verdad”. °AURELIA NAVARRO
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MC pide intervención 
del Congreso ante 
riesgo de ingoberna-
bilidad en Serdán
Puebla, Pue. La dirigente estatal de 
Movimiento Ciudadano (MC), Fedrha 
Suriano Corrales informó que en caso 
de que el Cabildo de Chalchicomu-
la de Sesma (Ciudad Serdán) no se 
haga cargo de la asignación de res-
ponsable del municipio, tras el diálogo 
con la Secretaría de Gobernación, en-
tonces el Congreso local tendrá que 
intervenir para la instalación de un 
Concejo Municipal.

Esto luego de que el titular de la 
Secretaría de Gobernación, Samuel 
Aguilar Pala, diera a conocer que el 
municipio corre el riesgo de sufrir una 
"ingobernabilidad" ya que ninguno de 
los regidores quiere asumir el cargo de 
titular por amenazas que ha recibido.

Fedrha Suriano Corrales aclaró 
que MC, respeta los procedimientos, 
no mete las manos para decidir quién 
queda al frente del Ayuntamiento de 
Ciudad Serdán; además reconoció, 
que el partido desconoce qué es lo 
que está pasando, ya que de acuerdo 
al trámite normal después de que se 
dio la renuncia de Rafael Brenes como 
edil sustituto, entraría en su lugar la re-
gidora de Gobernación, Nathaly Ortiz.

Por ello, pidió esperar a que se 
haga la reunión entre la Segob y el Ca-
bildo para definir si es que el Congre-
so local  intervendrá o no para poner a 
alguien al frente del Ayuntamiento de 
Chalchicomula de Sesma, más no el 
partido naranja.

"No sin hechos propios, tenemos 
que esperar hacer el trámite normal, el 
Cabildo tendrá que decidir, sino de po-
nen de acuerdo entonces el Congreso 
tendrá que hacerse responsable, pero 
si en ese inter como dice el secretario 
de Gobierno se tendrá que subir al Con-
greso", dijo Fedrha Suriano Corrales.

La líder naranja dijo que ésta es 
una decisión completamente del Ca-
bildo, aún cuando el alcalde haya sido 
siglado por MC, al final como fuerza 
política no se puede intervenir, porque 
no se tiene la facultad sobre la admi-
nistración pública, al final se respeta la 
autoridad máxima que es el Cabildo.

EL CONGRESO PODRÍA RATIFICAR AL 
NUEVO TITULAR DEL AYUNTAMIENTO
Reiteró que el Congreso podría inter-
venir pero a sugerencia del Cabildo, 
siempre y cuando se conforme que 
exista una ingobernabilidad como 
Samuel Aguilar señaló.

"Si lo dice él - Samuel Aguilar - es 
porque seguramente tiene mejor infor-
mación", citó Fedrha Suriano Corrales.

Será en 15 días máximo como dicta 
la Ley Orgánica Municipal que se tie-
ne que definir quién estará al frente del 
Ayuntamiento de Ciudad Serdán, una 
vez que se tenga el perfil este tiene 
que ser presentado al Congreso para 
su ratificación.

Este escenario de ausencia de go-
bernante inició con la detención del al-
calde Uruviel González Vieyra, señala-
do de diversos delitos como portación 
de armas de fuego.°AURELIA NAVARRO

Ejecutan a “El Pepe” y asaltan a cuentahabiente en Tehuacán
Tehuacán, Pue. No para la violencia en 
Tehuacán, José Guadalupe N. alias “El  
Pepe” fue ejecutado de varios impac-
tos de bala cuando llegaba a su domi-
cilio.

Sujetos que iban a bordo de un ve-
hículo desde donde realizaron las de-
tonaciones, quedando el cuerpo sin 
vida a nivel de peso.

Los hechos se registraron en la co-
lonia Paraíso de Jesús, al lugar arri-
baron elementos de Protección Civil y 
Paramédicos quienes al hacer contac-
to con el cuerpo confirmaron que ya no 
contaba con signos vitales.

Al lugar arribaron Policía Municipal 
quienes acordonaron la zona, después 

llegaron elementos de la Fiscalía Ge-
neral del Estado para hacer el levan-
tamiento del cuerpo y trasladarlo al 
Semefo para practicar la microcirugía 
de ley.

Se presume que podría tratarse de 
un ajuste de cuentas, pues al checar 
en plataformas sus datos el hoy occiso 
cuenta con un alto índice delictivo, en-
tre ellas la venta de sustancias ilícitas 
y robo con violencia.

 VIOLENTO ASALTO 
Por otra parte, un hombre fue víctima de 
los amantes del ajeno después de qué 
retiró una cantidad aproximada de 80 mil 
pesos del banco.

Sujetos armados que iban a bordo de 
una motocicleta hicieron las detonaciones 
en repetidas ocasiones para intimidarlo y 
exigirle que les entregara el efectivo.

Los hechos se registraron en la calle 
1 Norte entre la 14 oriente y la avenida 
Peñafiel. Al lugar arribaron elementos de 
la Policía Municipal y personal de la Ma-
rina, quienes después de entrevistarse 
con la víctima desplegaron un operativo 
para dar con los presuntos delincuentes 
sin éxito.

En el lugar se encontraron casquillos 
percutidos y serán las autoridades encar-
gadas de continuar con esta investiga-
ción para dar con él o los responsables 
de este asalto con violencia. LUZ MARÍA ZAYAS

Alejandro Armenta reforzó su 
compromiso con la seguridad 
y bienestar de policías

Puebla, Pue. El gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta, destacó el esfuerzo 
continuo del gobierno para mejorar las con-
diciones de vida y trabajo de los cuerpos de 
seguridad, en el marco de la conmemora-
ción del Día del Policía y del 60 aniversario 
de la creación de la Policía Estatal.

En su discurso, Armenta subrayó la 
importancia de reconocer a los más de 
14 mil 500 elementos de seguridad que, a 
diario, protegen a las familias poblanas, y 
resaltó varias iniciativas clave que se im-
plementarán para mejorar su bienestar.

En un mensaje lleno de gratitud hacia 
los cuerpos de seguridad, Alejandro Ar-
menta compartió detalles de un programa 
integral que incluye la asignación de 145 
millones de pesos para la mejora de las 
viviendas de los policías. 

Este recurso será destinado, en pri-
mer lugar, al mantenimiento de casas 
o terrenos propiedad de los elementos 
de seguridad. Además, aquellos que no 
cuenten con vivienda propia podrán be-
neficiarse con el equipamiento necesario 
para mejorar su hogar.

El gobernador también mencionó que 

se está trabajando para facilitar el acce-
so a programas federales como los que 
ofrecen el Conavi e Infonavit, a fin de 
promover la construcción de nuevas vi-
viendas para los policías que aún no tie-
nen un hogar. En cuanto a la seguridad 
y protección de los elementos, anunció 
la adquisición de unidades y tecnología 
de vanguardia para enfrentar los riesgos 
asociados a sus labores diarias.

Otro aspecto fundamental del plan 
del gobierno es la capacitación continua. 
Armenta destacó la creación de una Uni-
versidad de las Ciencias Policiales y la 
Seguridad del Estado, donde los policías 
podrán continuar con su educación y for-
mación profesional. Este esfuerzo busca 
no solo mejorar sus competencias en el 
área de seguridad, sino también abrir 
oportunidades para su crecimiento per-
sonal y profesional.

En cuanto a la protección de los ele-
mentos, el gobernador reiteró su compro-
miso con la seguridad y bienestar de los 
policías, destacando la implementación 
de un seguro de vida permanente por un 
monto de un millón de pesos, en honor a 

la memoria de los oficiales caídos en el 
cumplimiento de su deber.

Alejandro Armenta subrayó que el go-
bierno no sólo reconoce la importancia de 
su labor, sino que también comprende el 
riesgo que enfrentan día con día, asegu-
rando que el compromiso del gobierno es 
con ellos y sus familias.

El gobernador reafirmó su compromi-
so con un gobierno cercano, humano y 
preocupado por los derechos sociales de 
los poblanos. 

Aseguró que las iniciativas de bienes-
tar, seguridad y capacitación se llevarán 
a cabo con la colaboración de los niveles 
de gobierno federal y estatal, con el obje-
tivo de mejorar la calidad de vida de los 
policías y sus familias, en reconocimiento 
a su invaluable labor.

En un día tan significativo como el Día 
del Policía, el gobernador aprovechó para 
agradecer profundamente el trabajo y la 
dedicación de los cuerpos de seguridad, 
resaltando que, mientras ellos cuidan a 
las familias poblanas, el gobierno está 
comprometido en cuidar a quienes los 
protegen. °REDACCIÓN
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Omar Muñoz reconoce labor de 
elementos policíacos que han 
destacado en sus funciones

  Anunció que el Gobierno Municipal firmó un convenio con el hospital Christus Muguerza para que los 
uniformados cuenten con seguro médico

CUAUTLANCINGO, PUE. El Presidente 
Municipal de Cuautlancingo, Omar Mu-
ñoz, entregó reconocimientos a los ele-
mentos de seguridad pública, que han 
tenido una labor destacada en la puesta 
a disposición de personas ante el Minis-
terio Público, acompañado del Secretario 
de Seguridad Ciudadana y Protección Ci-
vil, Alexis Brito Rocha.

Ante los asistentes, sostuvo que es 
una gran responsabilidad la que tienen 
sobre sus hombros los uniformados 
cuando se hace una detención, porque 
implica sacar de las calles a delincuentes 
que si siguieran sueltos, podrían dañar 
más a los ciudadanos, “si detienen a una 
persona que está en la ilegalidad, que 
está realizando ciertas acciones que van 
en contra de la ley y se pone a disposi-
ción, es una persona menos que está de-
linquiendo y estamos evitando que haya 
quizá una violación a los derechos de las 
personas, o un maltrato, o un robo”.

“Para mí es una gran responsabilidad 
poner las condiciones necesarias para 
que puedan trabajar de una manera dig-
na y me decía uno de los compañeros que 
tenía 10 años en la corporación, años de 
trabajo y experiencia y que ni un solo día 

se había sentado un presidente municipal 
con ellos en la mesa a comer, lo que me 
parece una rotunda equivocación”.

“El trabajo de todo alcalde es escu-
char tanto al exterior como al interior y 
oír a los elementos de seguridad nos da 
claridad a nosotros al saber qué es lo que 
estamos haciendo bien y qué es lo que 
falta por generar; darnos el tiempo para 
saludarles, pasar tiempo con ustedes y 
preguntarles cómo se sienten, nos mar-
can la ruta que vamos a seguir”.

El edil expresó que al estar los traba-
jadores en buenas condiciones y si cuen-
tan con las herramientas adecuadas para 
desempeñar sus funciones, van a dar un 
buen servicio a la comunidad y anunció 
que para dignificar su labor, van a con-
tar con un seguro médico a través de un 
convenio que gestionó el Ayuntamiento 
con el hospital Christus Muguerza, el cual 
también cubrirá a sus familias.

“Si ustedes están bien con sus seres 
queridos van a estar bien en el trabajo y 
el enfoque que ahora tienen los elemen-
tos debe ser el cuidado a cabalidad de las 
familias de Cuautlancingo; no podemos 
decir que estamos a favor del bienestar 
de los ciudadanos y no cuidar de las fa-

milias de cada uno de ustedes. Gracias 
al acuerdo que firmamos tendrán mejo-
res condiciones y se va a hacer también 
una inversión histórica, vamos a destinar 
el 50% del recurso del FORTAMUN en 
acciones y estrategias para fortalecer el 
trabajo de la corporación”.

“Ya tuvimos buenos impactos en ma-
teria de seguridad, logramos bajar cada 
semana hasta 14 incidencias delictivas, 
lo que implica tener un impacto de más 
del 30% respecto del análisis de los mis-
mos meses del año anterior, pero tene-
mos que seguir bajando la inseguridad. 
Nuestro municipio se ha caracterizado 
por el crecimiento económico pero tam-
bién lo tiene que hacer por la seguridad, 
la paz y el bienestar”.

Omar Muñoz destacó que la localidad 
vive un momento histórico y por ello se 
necesita que cada acción que realizan los 
policías sea de corazón y a conciencia, 
porque en sus manos está el resguardo 
de una comunidad y de miles de niños 
que van a representar un futuro digno 
para Cuautlancingo.

En su intervención, el titular de la SS-
CyPC del Ayuntamiento, Alexis Brito, 
agradeció al alcalde por el reconocimien-
to hecho a los uniformados y refirió que la 
labor que realizan día con día no es nada 
sencilla, “portar el uniforme no es nada 
sencillo, el sacrificio y abnegación que de-
ben traer todos los días cada día que se le-
vantan para dejar a sus familias y venir al 
trabajo, para brindar un servicio en benefi-
cio de la comunidad, no debe pasar desa-
percibido, por eso estamos aquí reunidos 
para reconocerles ese esfuerzo de salir a 
las calles para hacer un municipio mejor”.

Estuvieron presentes el Director de 
Seguridad Ciudadana, Eduardo Paleta 
Palacios; el Director de Seguridad Vial, 
David Cortés Blancas; la Regidora Ma-
ría Graciela Ramírez Huerta y el Regidor 
Yoshi Andrés Lira Navarro. °REDACCIÓN

Convenio Atlixco-IPAM: Apoyo integral a migrantes y sus familias
Pue- La presidenta municipal de Atlixco, 
Ariadna Ayala, y el Instituto Poblano de 
Asistencia al Migrante (IPAM) formaliza-
ron un convenio de colaboración con el 
objetivo de brindar apoyo integral a los 
migrantes atlixquenses que residen en 
Estados Unidos.

 
APOYO INTEGRAL A MIGRANTES
 El acuerdo busca agilizar la gestión de 
asesorías legales y trámites adminis-
trativos, además de facilitar traslados 
y repatriaciones de ciudadanos origina-
rios de Atlixco que se encuentran en el 
extranjero.

 
COMPROMISO CON LA COMUNIDAD MIGRANTE
“Desde nuestra trinchera, queremos 
expresar nuestro respaldo a la Dra. 
Claudia Sheinbaum y al Dr. Alejandro 

Armenta. Estamos uniendo esfuerzos 
entre los tres niveles de gobierno para 
trabajar de manera integral en benefi-
cio de nuestros hermanos migrantes”, 
señaló Ariadna Ayala, enfatizando el 
compromiso de su administración con 
la comunidad migrante.

 
RECONOCIMIENTO AL LIDERAZGO DE ATLIXCO
Por su parte, Luis Tiffein Álvarez, coordi-
nador jurídico del IPAM, reconoció el lide-
razgo de la alcaldesa y destacó los avan-
ces significativos que ha logrado Atlixco 
en materia migratoria. Subrayó que la 
coordinación de actividades no solo atien-
de a los migrantes en Estados Unidos y a 
sus familias en México, sino que también 
impulsa el turismo como una fuente cla-
ve de desarrollo económico, generando 
oportunidades de ingresos tanto para los 
residentes como para quienes regresan a 
su lugar de origen. °PAOLA AROCHE

Un muerto y dos 
lesionados en 
CHOQUE MÚLTIPLE 
en la autopista 
México-Tuxpan

  Un accidente en la autopista 
México-Tuxpan deja un saldo 
de un muerto y dos lesionados, 
involucrando cuatro vehículos

Huauchinango, Pue. Un muerto y dos 
lesionados fueron el saldo de un trági-
co accidente registrado en la autopista 
México-Tuxpan, en el tramo compren-
dido entre El Tejocotal y Nuevo Neca-
xa, a la altura del Km. 127+000, en las 
cercanías de la comunidad de Puga, 
donde se vieron involucrados cuatro 
vehículos.

Entre las unidades afectadas se 
encontraba un camión cisterna que 
transportaba 45 mil litros de gas, una 
camioneta con caja seca, un vehículo 
blanco particular y un Volkswagen Golf 
verde, cuyo conductor lamentablemen-
te perdió la vida.

Trágico accidente en la autopista 
México-Tuxpan deja un muerto y dos 
heridos

 
Emergencias acudieron al lugar
Paramédicos de Cruz Roja y servicios 
de emergencia se movilizaron rápida-
mente al lugar del accidente. Dos per-
sonas heridas fueron trasladadas para 
atención médica: una al hospital de 
Tulancingo debido a fracturas en las 
piernas, y otra al hospital general de 
Huauchinango. °ADÁN GONZÁLEZ
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Participa Lupita Cuautle en foros del Congreso de la Unión
Ciudad de México. – La presidenta munici-
pal Lupita Cuautle Torres representó a nivel 
nacional al municipio de San Andrés Cho-
lula y al estado de Puebla en la Cumbre 
Internacional del Hábitat de América Latina 
y el Caribe 2025, celebrada en el Palacio 
Legislativo del Congreso de la Unión.

Durante la cumbre, la alcaldesa par-
ticipó en la construcción de Agendas 
Compartidas en el conversatorio “La Pri-
mera Línea de Acción para el Hábitat – 
Gobiernos Locales”, en el marco del Foro 
Alianzas para el Hábitat – Congreso de la 
Unión CIHALC 2025.

En su intervención, expuso las estra-
tegias de desarrollo sostenible implemen-
tadas en San Andrés Cholula a partir del 
Plan Municipal de Desarrollo 2024-2027, 
el cual integra cinco Agendas Estratégi-
cas de Gobierno alineadas con los Obje-
tivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

En sentido destacó la política pública 
de “Género y Sustentabilidad”, la cual se 
ejecuta de manera transversal en las de-
pendencias municipales para garantizar 
entornos equitativos y sostenibles.

En relación con la agenda de desa-
rrollo urbano del Pueblo Mágico de San 
Andrés Cholula, mencionó que se han 
fortalecido la protección, conservación 
y restauración de los ecosistemas y sus 
recursos naturales mediante la participa-
ción social y acciones de reforestación en 
colaboración con asociaciones civiles y la 
ciudadanía.

 Además, presentó la estrategia “Apro-
piación Violeta con Rumbo Seguro”, coor-
dinada por la Secretaría para la Igualdad 
Sustantiva de Género de San Andrés 
Cholula, cuyo objetivo es crear espacios 
urbanos seguros para prevenir la violencia 
de género y el acoso sexual. "Para nues-
tro gobierno es fundamental garantizar 
que mujeres, niñas, niños y adolescentes 
transiten libremente y con seguridad en 
los espacios públicos", enfatizó la edil.

Al concluir su participación, Cuautle 
Torres reafirmó su compromiso con la 
ciudadanía para mejorar la calidad de 

vida de todas y todos, así como optimizar 
los entornos urbanos con seguridad y vi-
sión de futuro.

Como parte de su agenda en la Ciu-
dad de México, la alcaldesa sanandrese-
ña también asistió en la XXXIX Asamblea 
Mexicana de la Red de Ciudades Amigas 
de la Niñez (RMCAN), bajo el lema Infan-
cia Protegida. Futuro Seguro. Presenció 
la ponencia magistral de la Dra. Maritza 
Suárez, de la organización Atenas A.C.

Finalmente estuvo presente en mesas 
de diálogo y análisis de casos de éxito de 
otros gobiernos locales en materia de po-
líticas públicas para la protección de los 
derechos de niñas, niños y adolescentes. 

               °REDACCIÓN

FGE realiza cateo en San 
Jerónimo Caleras: hay 
un hombre detenido
Puebla, Pue- La Fiscalía General del Es-
tado de Puebla, en coordinación con la 
Secretaría de Seguridad Pública del Es-
tado, a fin de cumplimentar un mandato 
de captura, ejecutó técnica de cateo en 
el domicilio ubicado en la colonia San Je-
rónimo Caleras, de la ciudad de Puebla, 
logrando asegurar en su interior a Alejan-
dro N., quien a fin de evitar su detención 
agredió a elementos investigadores con 
un arma de fuego.

DETENCIÓN Y CARGOS
Por lo anterior, esta persona será puesta 
a disposición del agente del Ministerio 
Público por su probable responsabilidad 
en el delito de homicidio en grado de ten-
tativa.

ASEGURAMIENTO DE EVIDENCIA
En dicha acción se aseguró el inmueble 
de referencia, un arma de fuego calibre 
40, y un ejemplar de jaguar que será res-
guardado por la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales (Semarnat).
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Algunos tomamos 
una taza de café para 
empezar la mañana, 
mientras que otros 

recurren a la meditación 
o a una ducha fría. ¿Pero 

y si el secreto de una 
mayor capacidad cerebral 
residiera en el desayuno?

Tu desayuno podría darte 
una ‘ventaja mental’

UN NUEVO ESTUDIO DE LA UNI-
versidad de Reading, en Reino 

Unido, sugiere que añadir nueces en 
el desayuno podría dar a los adultos 
jóvenes un impulso cognitivo que 
dura todo el día.

La investigación reveló que comer 
50 gramos de nueces (aproximada-
mente un puñado) mezcladas con 
muesli y yogur conduce a tiempos 
de reacción más rápidos y un mejor 
rendimiento de la memoria más tar-
de en el día, en comparación con un 
desayuno calórico sin nueces.

“Este estudio refuerza la idea de las 
nueces como alimento para el cere-
bro. Un puñado de nueces en el desa-
yuno podría dar a los adultos jóvenes 
una ventaja mental cuando necesitan 
rendir al máximo”, afirma en un co-
municado la autora del estudio y neu-
rocientífica Claire Williams.

Y añade: “Es especialmente emo-
cionante que una adición dietética 
tan sencilla pueda marcar una dife-
rencia mensurable en el ren-
dimiento cognitivo”.

En el estudio participaron 
32 adultos jóvenes sanos de 

Salud

que podría contribuir a mejorar el 
rendimiento cognitivo.

Los investigadores creen que los 
efectos beneficiosos podrían estar 
relacionados con los nutrientes de las 
nueces, como los ácidos grasos ome-
ga-3 alfa-linolénicos, las proteínas y 
los polifenoles.

El estudio se basa en investigacio-
nes anteriores que destacan los bene-
ficios de las nueces para la salud. Por 
ejemplo, un estudio anterior de Har-
vard descubrió que las personas con 
diabetes de tipo 2 que comían más de 
cinco raciones de frutos secos a la se-
mana reducían su riesgo de enferme-
dad cardiaca hasta en 17 por ciento.

Un estudio de 2010 publicado en la 
revista Nutrients también descubrió 
que comer más frutos secos puede re-
ducir el riesgo de cardiopatías y cálcu-
los biliares tanto en hombres como en 
mujeres. Esto podría deberse a la capa-
cidad de los frutos secos, sobre todo de 
las nueces, de reducir la inflamación 
cuando se incorporan a la dieta. 

entre 18 y 30 años. Tomaron dos de-
sayunos diferentes: uno con nueces y 
otro sin ellas. Durante las seis horas 
siguientes los investigadores some-
tieron a cada sujeto a tres pruebas 
cognitivas, durante las cuales se con-
troló su actividad cerebral.

El equipo descubrió que quienes 
comieron nueces tenían tiempos 
de reacción más rápidos a lo largo 
del día y un mejor rendimiento de 
la memoria al final del periodo de 
pruebas que quienes no las incluye-
ron en su desayuno.

OTROS BENEFICIOS  
DE LAS NUECES
LAS GRABACIONES DE LA ACTIVIDAD 
cerebral sugirieron que las nueces 
podrían ayudar al cerebro a funcio-
nar de forma más eficiente durante 
tareas mentales exigentes. Los aná-

lisis de muestras de sangre 
también revelaron cambios 
positivos en los niveles de 
glucosa y ácidos grasos, lo 

POR 

ALICE GIBBSFO
T

O
: A

D
O

B
E

 S
T

O
C

K 

UN PUÑADO 
DE NUECES 
en el desayuno 
podría dar a 
los adultos 
jóvenes 
una ventaja 
mental cuando 
necesitan 
rendir al 
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Muerte de Teresa Gonzalez 
se suma a los 28 casos 

de personas buscadoras 
asesinadas o desaparecidas 

en los últimos 15 años
Según datos de Artículo 19, en los últimos 15 años se han registrado 28 casos de 

personas buscadoras asesinadas o desaparecidas como consecuencia de ejercer su labor
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

E
ste miércoles, Teresa Gonzales Murillo, madre 
buscadora del colectivo Luz de Esperanza 
Desaparecidos Jalisco, falleció luego de ser herida en 
un atentado el pasado 27 de marzo en su domicilio, 
ubicado en la colonia San Marcos en Guadalajara, con 

lo que sumarían 28 casos de personas buscadoras asesinadas 
o desaparecidas en los últimos 15 años.

El colectivo documentó la agresión y, luego del fallecimiento 
de Gonzalez, exigieron a las autoridades garantizar la seguri-
dad de todas las personas dedicadas a esta labor pero, ¿es esto 
posible?

En medio de la crisis de inseguridad y violencia, los ataques 
contra personas buscadoras y colectivos dedicados a esta acti-
vidad persisten, aún cuando el tema de seguridad y protección 
ya se ha llevado ante la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH), con el fin de mejorar las medidas de protec-
ción que se les debería de dar a estas personas por medio del 
Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Dere-
chos Humanos y Periodistas, sin embargo, son acciones que no 
se han llevado a cabo.

Mientras tanto, desde el año pasado, el colectivo Movimien-
to por Nuestros Desaparecidos en México (MNDM) publicó un 
documento en el que se tipifican las agresiones que sufren los 
colectivos de búsqueda y recomendaciones al Estado para su 
protección, sin embargo, no han sido retomadas ni atendidas 
por ningún órgano competente.

ATAQUES ARMADOS, AMENAZAS Y HOSTIGAMIENTO: LAS 
AGRESIONES MÁS RECURRENTES A PERSONAS BUSCADORAS
Entre las agresiones más recurrentes contra las personas bus-
cadoras, según el documento del Movimiento por Nuestros 
Desaparecidos en México, se encuentran las agresiones físi-
cas; como golpes, heridas con objetos punzocortantes y que 
les arrojen objetos con el fin de lastimarles durante el volanteo, 
pega de fichas de búsqueda e incluso mientras salen de las 
fiscalías de sus estados de procedencia. 

Las amenazas que reciben las personas buscadoras van 
desde la intimidación con hacerles daños físicos graves o pro-
vocar la pérdida de empleo, hasta la muerte propia o de otros 
familiares.

En nuestro país, el delito de amenazas se encuentra estipulado 
en el artículo 282 del Código Penal Federal, en donde se establece 
que, “se impondrá una sanción de tres días a un año de prisión o 
de 180 a 360 días de multa a quien amenace a otra persona con 
causarle un mal en su persona, bienes, honor o derechos”. 

El hostigamiento es emitido no solo por integrantes del cri-
men organizado sino también por autoridades ministeriales que 
entre las acciones que realizan se encuentra hacer llamadas te-
lefónicas de números desconocidos para amenazar, fotografían 
a las personas en sus jornadas de búsqueda sin su consenti-
miento y realizan denuncias falsas con el fin de promover la cri-
minalización y, por ende, justificar la presencia de autoridades y 
prensa en su lugar de trabajo y domicilio.

Los ataques armados que se han registrado van desde dis-
paros al aire durante las jornadas de búsqueda, a las afueras de 
sus domicilios y finalmente, ataques directos en los cuales tam-
bién han resultado lesionados integrantes de la policía estatal, 
municipal y la Guardia Nacional, pues se ha identificado que los 

atentados han sido por parte del crimen organizado. 
También lee | Autoridades analizan si restos hallados corres-

ponden a la buscadora Lorenza Cano, secuestrada en Guanajuato

EN 15 AÑOS HAY CERCA DE 28 ASESINATOS Y 
DESAPARICIONES DE PERSONAS BUSCADORAS
Según datos de la organización Artículo 19, entre 2010 y los pri-
meros meses de 2025 se han registrado 24 casos de personas 
buscadoras asesinadas y cuatro desaparecidas en el país. Los 
estados con mayor incidencia son Guanajuato con ocho casos; 
Michoacán y Sonora con tres casos cada uno; Sinaloa, Vera-
cruz y Jalisco con dos casos cada uno. Otros estados en donde 
se han registrado al menos un caso son Baja California, Chi-
huahua, Puebla, Zacatecas, Morelos, Hidalgo y Guerrero, con 
un caso cada uno.

A raíz del reciente fallecimiento de la buscadora Teresa Gon-
záles Murillo, es pertinente recordar a algunas de las otras de-
fensoras de Derechos Humanos que por su labor de búsqueda 
han sido asesinadas.

Sofía Raygoza Ceballos, activista y madre buscadora, fue 
encontrada muerta y con signos de violencia el pasado 8 de 
febrero de 2025. Días después del hallazgo, la Fiscalía de Za-
catecas confirmó que su cuerpo había sido encontrado en un 
vehículo gris en el municipio de Villanueva.

Ceballos se había convertido en un icono del movimiento de 
madres buscadoras en su estado, a raíz de la denuncia que emitió 
ante la desaparición de su hija Frida Sofía en febrero de 2023 y 
reprochaba la negligencia de las autoridades zacatecanas ante el 
caso.

Teresa Magueyal, defensora de Derechos Humanos, fue 
asesinada a balazos por un grupo de hombres armados no 
identificados el 2 de mayo de 2023 en Celaya, Guanajuato. 

Teresa viajaba en su bicicleta cuando hombres armados la 
atacaron a balazos a un costado de un jardín de niños de la 
comunidad de San Miguel Octopan, ella buscaba a su hijo des-
aparecido desde el 6 de abril de 2020. 

Javier Barajas Piña, abogado y buscador de personas des-
aparecidas desde que su hermana Guadalupe desapareció en 
febrero de 2019 en Salvatierra, Guanajuato. Piña fue asesinado 
a quemarropa por personas desconocidas en el centro de dicho 
municipio. Meses antes de su asesinato se había incorporado 
a la Comisión Estatal de Búsqueda, lugar donde promovía el 
derecho a la verdad de las familias de personas desaparecidas 
en Guanajuato.

Blanca Esmeralda Gallardo, madre buscadora, fue asesina-
da a tiros el 4 de octubre de 2022 por un grupo de sujetos arma-
dos que la interceptaron a las afueras de su domicilio en Puebla.

Desde 2021, Gallardo buscaba a su hija Betzabé Alvarado 
y aunque identificó al presunto responsable de la desaparición, 
las autoridades no actuaron ni la protegieron, según denuncian 
colectivos de búsqueda.

María del Rosario Zavala, madre buscadora, fue asesinada 
el 14 de octubre de 2020 en su domicilio en Guanajuato, horas 
después de hacer una última jornada de búsqueda de su hijo 
Yatziri Misael Cardona Aguilar, secuestrado el 23 de diciembre 
de 2019. De acuerdo con medios, el 27 de junio de 2022 sujetos 
armados también asesinaron a Jorge Ulises Zavala, otro hijo de 
María del Rosario.
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